

Gracias a la polarización

Por HÉCTOR RIVEROS · 07 DE ABRIL DE 2018



363 4

Miles de personas se peleaban un asiento en el coliseo de la Universidad del Norte de Barranquilla como si estuviese programado un concierto de rock y no un debate de candidatos presidenciales. En muchas tiendas de la ciudad los televisores estaban encendidos en Telecaribe y la tertulia tradicional era alrededor del debate. Los videos que registran los momentos más candentes de la discusión han alcanzado millones de vistas y el #debatecaribe lleva tres días de tendencia en Twitter.

Tres de las cinco noticias más leídas en la página web del periódico El Tiempo al día siguiente del debate estaban relacionadas con ese evento cuando lo usual es que a ese lugar lleguen noticias de farándulas, deportes o sexo.

Ya Teleantioquia había logrado dos días antes un rating cinco veces superior a su promedio mientras transmitía otro debate entre presidenciables.

Si uno sigue las redes sociales podrá verificar que ayer había decenas de actividades políticas algunas multitudinarias. Petro estaba en Mompox y terminó en Montería con las plazas llenas. Duque reunió varios miles de personas en el barrio Las Gaviotas de Cartagena. La coalición de Fajardo conformó simultáneamente comités en más de cien universidades. De la Calle contestó preguntas a estudiantes de la Universidad Autónoma de Bucaramanga en un auditorio al que no le cabía una persona más. A Vargas Lleras le organizaron un par de concentraciones en Manizales con miles de asistentes.

El teatro de la Universidad Central de Bogotá que es uno de los más grandes de la ciudad estuvo lleno cuando se realizó el debate entre candidatos a la vicepresidencia.

La Registraduría informó que se habían batido todos los records de inscripción de cédulas, que es un proceso que solo tienen que hacer los mayores que hace rato no votan o los que quieren cambiar su lugar de votación y se prevé que, como solo ha ocurrido en cuatro ocasiones en la historia, más del 50% de las personas habilitadas para votar lo hagan. Se esperan entonces más de 18 millones de votos el próximo 27 de mayo, todo gracias a la polarización.

Colombia parece haber superado la cultura heredada del Frente Nacional, aunque todavía hay muchos que se quejan de que la gente de "pelee" por política. Claro que por lo que la gente controveierte es por la política, es ahí donde se contraponen las distintas visiones de la sociedad y afortunadamente ahí no nos ponemos de acuerdo. Esas frases de "todos unidos" son slogans de campaña que niegan la esencia de la política.

Otra cosa, no debería ser necesario decirlo, pero estamos en Colombia, es afrontar esas diferencias mediante el uso de la violencia, pero la controversia entre más aguda mejor porque mejor sirve para contrastar las diferencias.

La ciudadanía en Colombia parece haber descubierto que no es lo mismo elegir a uno que elegir a otro, que representan códigos de valores distintos e intereses distintos.

Hay espacio para la discusión. Muchas personas participan en un debate que parece técnico como el de si debe haber una sola Corte o si se mantienen las que hay. Esas personas, que no necesariamente son abogados, están más informadas de los pros y contras de uno u otro modelo.

Hay una ciudadanía más activa y eso no puede ser sino una buena noticia.

Que, en esos famosos chats grupales, pensados para intercambiar informaciones personales que se comparten con la familia o con los amigos del colegio todos terminen cansados de recibir videos y memes de contenido político y que esos mensajes sean objeto de controversia e incluso de decisiones de salirse del chat es una gran noticia. Después de décadas de desinterés por la política, de apatía por los temas públicos, ahora la mayoría de nosotros estamos metidos en la controversia.

Ahora se habla de derecha, de izquierda, de centro como si fueran términos suficientemente conocidos y cada uno ha hecho como el ejercicio de ver en qué lugar está. Eso jamás ocurría. A diferencia de muchos otros países los colombianos no sentimos que fuese necesario tener una posición política.

Todavía quedan muchos rezagos claro porque fueron décadas en las que la política estaba prácticamente proscrita. En todos los países las organizaciones gremiales o sindicales, por ejemplo, están absolutamente alineadas con una tendencia política, en Colombia les está prohibido a sus directivos participar en política.

Los medios de comunicación, como casi no ocurre en ninguna otra parte, tratan de que su línea editorial no esté asociada con una postura política.

En los partidos ahora se discute, como en un país de locos, si se puede excluir de la organización a una persona que no comparte los principios que pregonan. Es más, los partidos empiezan a pensar si es que representan unos principios, porque el nivel de "neutralidad" se había propagado como las aguamalas hasta en los partidos políticos, que se llaman así porque parten a las sociedades y no porque las unen.

La polarización va a permitir que el voto del próximo 27 de mayo sea más consciente. Sea para evitar que gane el que representa lo que uno no quiere, sea para que gane el que uno quiere, sea para evitar que los extremos de pensamiento no gobiernen, sea para lo que sea, el voto será más reflexivo, aunque eso parezca contradictorio en la época de la posverdad.

El voto no se definirá por quién es el más simpático. Así elegimos a Andrés Pastrana y en Bogotá a Samuel Moreno y mire cómo nos fue.

INICIE SESIÓN O REGÍSTRESE PARA COMENTAR

Comentarios (4)

- Marleny Barrera...** abogada · 07 DE ABRIL
Espero que su optimismo se concrete. Es verdad lo que dice, pero dudo que se traduzca en un considerable aumento en la cauda electoral. También añoro esos debates que se dan en otros países, sin contemplaciones, pero sin violencia. El Acuerdo de Paz nos está encaminando, por fin, a ocuparnos de nuestros problemas reales. Hay mucha manipulación, pero iniciamos, por fin, una cultura política.
[INICIE SESIÓN](#) O [REGÍSTRESE PARA COMENTAR](#)
- DIDUNDI** ESTUDIO · 07 DE ABRIL
Otra gran coincidencia con Riveros en Casiii todo, pero igual q "los medios tr...+ [VER MÁS](#)
[INICIE SESIÓN](#) O [REGÍSTRESE PARA COMENTAR](#)
- Andrés** Estudiante · 07 DE ABRIL
Lo que sucede es que esa polarización, pese a tener esos puntos a favor, -que...+ [VER MÁS](#)
[INICIE SESIÓN](#) O [REGÍSTRESE PARA COMENTAR](#)
- DIDUNDI** ESTUDIO · 07 DE ABRIL
Y en el caso d la nota d Petro no vi ninguna referencia d analista politico af...+ [VER MÁS](#)
[INICIE SESIÓN](#) O [REGÍSTRESE PARA COMENTAR](#)

MÁS HISTORIAS SOBRE ESTE HILO

- SILLA NACIONAL** · 06 DE ABRIL
Elecciones | Bogotá | Gustavo Petro |
Gustavo Petro: la piedra en el zapato
38785 31
- LA SILLA** · 05 DE ABRIL
Elecciones | Presidenciales 2018 | Caribe |
El 3 por 3 del debate que sí fue
12882 18
- SILLA PACÍFICO** · 05 DE ABRIL
Elecciones | Pacífico | Presidenciales 2018 |
Uribe busca a barones cuestionados del Chocó
4615 5

PUBLICACIONES SELECCIONADAS |

- Claves del rechazo del plebiscito para la paz en Colombia**
- Religiones, post-secularidad y democracia en América Latina: reconfiguraciones del discurso y la acción política**
- Selección centralizada de candidatos del PRD a gobernadores en México (2000-2015)**
- ¿Polarización? Posiciones ideológicas durante la campaña presidencial colombiana en 2014**
- Élite(s) e indianidad en Colombia: retos de democracia en contexto de multiculturalismo**
- Administración Reyes (1904-1909)**

QUIEN ES QUIEN | PERFILES

- Sergio Fajardo**
Candidato presidencial del Polo y Alianza Verde
- Gustavo Francisco Petro Urrego**
Ex alcalde de Bogotá y candidato presidencial
- Iván Duque Márquez**
Candidato presidencial del Centro Democrático

¿Tiene más información sobre lo que publicamos o nueva información que deba salir en este espacio?

[CUENTENOS LO QUE SABE](#)

LAS HISTORIAS MÁS VISTAS EN LA SILLA VACÍA

- OPINIÓN**
Una muestra de lo que pasaría si el uribismo gana las elecciones
- SILLA NACIONAL**
Detector al primer debate presidencial en televisión
- La sospechosa encuesta que se coló entre las grandes
- SILLA SANTANDEREANA**
La pelea que desató la última curul del uribismo
- SILLA NACIONAL**
Las 10 conclusiones del día en que ganaron Petro y Duque